

Messe du jeudi 19 mars 2020

Fête de Saint Joseph, époux de Marie

Première lecture (2 S 7, 4-5a.12-14a.16)

« Le Seigneur Dieu lui donnera le trône de David son père »

⁴Cette nuit-là, la parole du Seigneur fut adressée au prophète Nathan :

^{5a}« Va dire à mon serviteur David :

Ainsi parle le Seigneur :

¹²Quand tes jours seront accomplis

et que tu reposeras auprès de tes pères,

je te susciterai dans ta descendance un successeur, qui naîtra de toi,

et je rendrai stable sa royauté.

¹³C'est lui qui bâtera une maison pour mon Nom,

et je rendrai stable pour toujours son trône royal.

^{14a}Moi, je serai pour lui un père ; et lui sera pour moi un fils.

¹⁶Ta maison et ta royauté subsisteront toujours devant moi,
Ton trône sera stable pour toujours. »

– Parole du Seigneur.

→ Le roi David avait aussi une mission spirituelle auprès de son peuple ; son "successeur" sera, Lui, Fils de Dieu ; et Son "trône" sera pour toujours

→ Au dernier jour, Son "trône" sera manifeste pour tous ; en attendant, Son Règne (de paix et de sens, d'amour et de tendresse) s'exerce seulement sur ceux qui L'acceptent comme Roi

Psaume Ps 88, 2-3, 4-5, 27.29

R/ ^{37a}Sa dynastie, sans fin subsistera

L'amour du Seigneur, sans fin je le chante ;
Ta fidélité, je l'annonce d'âge en âge.

Je le dis : C'est un amour bâti pour toujours ;

Ta fidélité est plus stable que les cieux.

« Avec mon élu, j'ai fait une alliance,

j'ai juré à David, mon serviteur :

J'établirai ta dynastie pour toujours,

je te bâtis un trône pour la suite des âges.

Il me dira : Tu es mon Père,

mon Dieu, mon roc et mon salut !

Sans fin je lui garderai mon amour,

mon alliance avec lui sera fidèle. »

→ Un appel à chanter (dans la louange) l'amour du Seigneur, à proclamer (aux frères dans la foi, mais aussi au-delà) Sa fidélité dans cet amour !

→ Pour comprendre ces guillemets il faut remonter au verset 20 du psaume

→ Mais le psaume parle-t-il de David ou de son Fils ?

→ Le roi David avait aussi une mission spirituelle auprès de son peuple ; son "successeur" sera, Lui, Fils de Dieu ; et Son "trône" sera pour toujours

²⁰Autrefois, Tu as parlé à Tes amis, dans une vision Tu leur as dit :
« J'ai donné mon appui à un homme d'élite, j'ai choisi dans ce peuple un jeune homme.

²¹« J'ai trouvé David, mon serviteur, je l'ai sacré avec mon huile sainte ;

²²et ma main sera pour toujours avec lui, mon bras fortifiera son courage.

²³« L'ennemi ne pourra le surprendre, le traître ne pourra le renverser ;

²⁴j'écraserai devant lui ses adversaires et je frapperai ses agresseurs.

²⁵ Mon amour et ma fidélité sont avec lui, mon nom accroît sa vigueur ;

²⁶j'étendrai son pouvoir sur la mer et sa domination jusqu'aux fleuves.

²⁷« Il me dira : Tu es mon Père, mon Dieu, mon roc et mon salut !

²⁸Et moi, j'en ferai mon fils aîné, le plus grand des rois de la terre !

²⁹« Sans fin je lui garderai mon amour, mon alliance avec lui sera fidèle ;

³⁰je fonderai sa dynastie pour toujours, son trône aussi durable que les cieux.

Deuxième lecture (Rm 4, 13.16-18.22)

« *Espérant contre toute espérance,
Abraham a cru* »

Frères,

¹³ce n'est pas en vertu de la Loi
que la promesse de recevoir le monde en héritage
a été faite à Abraham et à sa descendance,
mais en vertu de la justice obtenue par la foi.

→ Chrétiens, nous devons avoir la foi d'Abraham
pour "recevoir le monde en héritage"

→ Est-ce = à ce que
dit St Jean ?

→ "Vous serez vainqueurs
du monde" ?

→ Je le comprends ainsi :
avec Lui le "monde", au
lieu de nous tenter, nous
émerveillera et suscitera
notre prière !

¹⁶Voilà pourquoi on devient héritier par la foi : c'est une grâce,
et la promesse demeure ferme pour tous les descendants d'Abraham,
non pour ceux qui se rattachent à la Loi seulement,
mais pour ceux qui se rattachent aussi à la foi d'Abraham,
lui qui est notre père à tous.

¹⁷C'est bien ce qui est écrit : « J'ai fait de toi le père d'un grand nombre de nations. »
Il est notre père devant Dieu en qui il a cru, Dieu qui donne la vie aux morts
et qui appelle à l'existence ce qui n'existe pas.

¹⁸Espérant contre toute espérance, il a cru ;
ainsi est-il devenu le père d'un grand nombre de nations,
selon cette parole : « Telle sera la descendance que tu auras ! »

²²Et voilà pourquoi
il lui fut accordé d'être juste.

– Parole du Seigneur.

Acclamation (Ps 83 (84), 5)

Gloire et louange à Toi, Seigneur Jésus.

Heureux les habitants de Ta maison, Seigneur : ils pourront Te chanter encore !

Gloire et louange à Toi, Seigneur Jésus.

Évangile (Mt 1, 16.18-21.24a)

« *Joseph fit ce que l'ange du Seigneur lui avait prescrit* »

¹⁶Jacob engendra Joseph, l'époux de Marie,
de laquelle fut engendré Jésus, que l'on appelle Christ.

¹⁸Or, voici comment fut engendré Jésus Christ :
Marie, sa mère, avait été accordée en mariage à Joseph ;
avant qu'ils aient habité ensemble, elle fut enceinte par l'action de l'Esprit Saint.

¹⁹Joseph, son époux, qui était un homme juste, et ne voulait pas la dénoncer publiquement,
décida de la renvoyer en secret.

²⁰Comme il avait formé ce projet,
voici que l'ange du Seigneur lui apparut en songe et lui dit :

« Joseph, fils de David,
ne crains pas de prendre chez toi Marie, ton épouse,
puisque l'enfant qui est engendré en elle vient de l'Esprit Saint ;

²¹elle enfantera un fils,
et tu Lui donneras le nom de Jésus (c'est-à-dire : Le-Seigneur-sauve),
car c'est Lui qui sauvera Son peuple de ses péchés. »

→ Il sauve "Son peuple" au sens large (tous ceux qui croiront en Lui)

^{24a}Quand Joseph se réveilla,
il fit ce que l'ange du Seigneur lui avait prescrit.

– Acclamons la Parole de Dieu.

OU BIEN

Évangile (Lc 2, 41-51a)

« Vois comme ton père et moi, nous avons souffert en te cherchant ! »

Évangile de Jésus Christ selon saint Luc

⁴¹Chaque année, les parents de Jésus se rendaient à Jérusalem pour la fête de la Pâque.

⁴²Quand Il eut douze ans,
ils montèrent en pèlerinage suivant la coutume.

⁴³À la fin de la fête, comme ils s'en retournaient,
le jeune Jésus resta à Jérusalem à l'insu de ses parents.

⁴⁴Pensant qu'Il était dans le convoi des pèlerins,
ils firent une journée de chemin avant de le chercher parmi leurs parents et connaissances.

⁴⁵Ne Le trouvant pas,
ils retournèrent à Jérusalem, en continuant à Le chercher.

→ À moins qu'ils n'aient pas figuré parmi ceux qui L'entendaient... mais je ne pense pas

⁴⁶C'est au bout de trois jours qu'ils le trouvèrent dans le Temple,
assis au milieu des docteurs de la Loi :
Il les écoutait et leur posait des questions,

→ Là Jésus a 12 ans, les docteurs de la Loi s'émerveillent en L'entendant ; quand Il en aura 30 ils ne seront plus que jalousie et contradiction

⁴⁷et tous ceux qui L'entendaient s'extasiaient sur Son intelligence et sur Ses réponses.

⁴⁸En le voyant, ses parents furent frappés d'étonnement,
et Sa mère Lui dit :

« Mon enfant, pourquoi nous as-Tu fait cela ?
Vois comme ton père et moi, nous avons souffert en te cherchant ! »

→ Jésus voulait-Il par cet épisode leur montrer avec force combien grand et étroit le lien qui Le lie au Père ?

⁴⁹Il leur dit :

« Comment se fait-il que vous m'ayez cherché ?
Ne saviez-vous pas qu'il me faut être chez mon Père ? »

→ Joseph est le père adoptif de Jésus, mais pas Son vrai Père

⁵⁰Mais ils ne comprirent pas ce qu'Il leur disait.

→ On les comprend un peu...

^{51a}Il descendit avec eux pour se rendre à Nazareth, et Il leur était soumis.

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Jésus est notamment "soumis" à Joseph (Il lui obéit)

Commentaire Évangile au Quotidien

Saint Bernardin de Sienne (1380-1444), franciscain

Saint Joseph, gardien fidèle des mystères du salut.

Lorsque la bonté divine choisit quelqu'un pour une grâce singulière (...), elle lui donne tous les charismes nécessaires à sa personne et à sa fonction, et augmente fortement sa beauté spirituelle. Cela s'est tout à fait vérifié chez saint Joseph, père légal de notre Seigneur Jésus Christ et véritable époux de la Reine du monde et Souveraine des anges. **Le Père éternel l'a choisi pour être le nourricier et le gardien fidèle de Ses principaux trésors, c'est-à-dire de Son Fils et de Son épouse, fonction qu'il a remplie très fidèlement.** C'est pourquoi le Seigneur a dit : « Bon et fidèle serviteur, entre dans la joie de ton maître » (Mt 25,21).

Si tu compares **Joseph** à tout le reste de l'Église du Christ, **n'est-il pas l'homme particulièrement choisi, par lequel le Christ est entré dans le monde de façon régulière et honorable ?** Si donc toute la sainte Église est débitrice envers la Vierge Marie parce que c'est elle qui lui a donné de recevoir le Christ, après elle, c'est à saint Joseph qu'elle doit une reconnaissance et un respect sans pareil. **Il est en effet la conclusion de l'Ancien Testament : c'est en lui que la dignité des patriarches et des prophètes reçoit le fruit promis.** Lui seul a possédé en réalité ce que la bonté divine leur avait promis. Certes, **il ne faut pas en douter : l'intimité, le respect et la dignité que le Christ accordait à Joseph pendant sa vie humaine, comme un fils à son père, il n'a pas renié tout cela au ciel : il l'a plutôt enrichi et achevé.** C'est pourquoi le Seigneur ajoute bien : « Entre dans la joie de ton maître. » (...)

Souviens-toi de nous, bienheureux Joseph, intercède par le secours de ta prière auprès de ton fils adoptif ; rends-nous favorable également la bienheureuse Vierge, ton épouse, car elle est la mère de celui qui, avec le Père et le Saint-Esprit, vit et règne pour les siècles sans fin.

Méditation de La Croix

Une sœur du carmel de Frileuse

Les textes proposés par l'Église pour fêter saint Joseph pourraient-ils ouvrir une retraite proposée à des couples de fiancés aujourd'hui ? Pourquoi pas ? **En recevant les deux textes d'Évangile à la lumière du passage de Paul aux Romains qui met en vis-à-vis la foi et l'espérance d'Abraham avec celles de Joseph, des jeunes pourraient trouver de bonnes pistes pour enraciner leurs désirs d'engagement et de fidélité en terrain solide.**

« Abraham crut à Dieu et fut compté comme juste... Espérant contre toute espérance, il crut et devint ainsi père d'une multitude de peuples... » (Rm 4, 3.18). Quant à Joseph, appelé par Dieu à une mission aussi mystérieuse et impensable à vue humaine que celle d'Abraham, **lui, « l'époux de Marie, qui était un homme juste », accepta de faire confiance à la parole de Dieu qui lui remettait la paternité humaine de Jésus, Sauveur de la multitude.**

Dans les deux passages de Matthieu et de Luc, **on peut admirer son obéissance de foi à la Parole que Dieu lui adresse et quelle espérance il vivra près de Jésus dans la vie simple et obscure qu'il vécut près de Lui à Nazareth, après l'escapade de Ses 12 ans au Temple de Jérusalem qui les laissa, lui et Marie, dans l'incompréhension...**

Que saint Joseph nous entraîne tous, devant un engagement de vie, à savoir « espérer contre toute espérance » en croyant à la parole de Dieu qui appelle et promet.

Commentaire Prions en Église de l'évangile

Père Gérard Naslin, prêtre du diocèse de Nantes

Projet de l'homme... projet de Dieu

Joseph est un juste aux yeux des hommes. Mais Dieu a un autre projet sur lui et Joseph s'ajuste à la volonté de Dieu qui lui donne un pouvoir, celui de donner un nom à son Fils qui naîtra de Marie et de l'Esprit Saint. Joseph, époux de Marie, que, à ton exemple, je sache vouloir faire la volonté du Père, alors je serai juste.

Méditation Prier au Quotidien

En s'adressant à Joseph par les paroles de l'ange, Dieu s'adresse à lui comme à l'époux de la Vierge de Nazareth. Ce qui s'est accompli en elle par le fait de l'Esprit saint exprime en même temps une particulière confirmation du lien sponsal qui préexistait déjà entre Joseph et Marie. Le messenger dit clairement à Joseph : « Ne crains pas de prendre chez toi Marie, ton épouse. » Ainsi, ce qui était advenu auparavant — son mariage avec Marie — s'était fait par la volonté de Dieu et devait donc être conservé. Dans sa maternité divine, Marie doit continuer à vivre comme « une vierge, épouse d'un mari » (Luc 1,27). Dans les paroles de l'« annonce » nocturne, non seulement Joseph entend la vérité divine sur la vocation ineffable de son épouse, mais il y réentend aussi la vérité sur sa propre vocation. Cet homme « juste » qui, dans l'esprit des plus nobles traditions du peuple élu, aimait la Vierge de Nazareth et s'était lié à elle d'un amour sponsal, est à nouveau appelé par Dieu à cet amour. ◉

Saint Jean Paul II (1920-2005), pape